

**Política  
y Sociedad**

## Legalidad de la reforma electoral, en manos de la Suprema Corte

• Tras la aprobación de la reforma electoral conocida como *Plan B*, y más allá de las manifestaciones en contra realizadas ayer en decenas de ciudades, el caso está en manos de la SCJN.



Todos quisiéramos ser ministros para defender desde ahí a México. Tenemos confianza en ellos para resolver sobre el Plan B”.

**Rodrigo Vargas,**

MÉDICO, ASISTENTE A LA MANIFESTACIÓN.



En las próximas semanas los ministros tendrán la oportunidad de mostrarnos si los calificativos presidenciales tienen o no fundamento”.

**José Ramón Cossío,**

MINISTRO EN RETIRO DE LA SCJN.



**Miles de** ciudadanos se concentraron ayer en el Zócalo de la CDMX y en otras ciudades, para oponerse a la reforma electoral. FOTO: CLAREDSOURCE



## Oposición llena las calles con demandas contra reforma electoral

Grandes multitudes tomaron las calles a lo largo de México el domingo para manifestarse contra una polémica reforma electoral promovida por el presidente Andrés Manuel López Obrador, en lo que se dibujaba como la mayor protesta en oposición al actual Gobierno hasta la fecha. Según los organizadores, más de medio millón de personas habrían tomado el Zócalo capitalino.

eleconomista.mx



**En Monterrey,** Nuevo León personas se congregaron en las calles para manifestarse en contra del llamado "Plan B". FOTO: REUTERS



**Otra de** las manifestaciones más concurridas fue en Guadalajara, capital de Jalisco en apoyo al INE. FOTO: REUTERS



**La mañana** de este domingo en Mérida, Yucatán, miles se reunieron para que se detengan reformas electorales. FOTO: CUATROSCURO



**Ciudadanos salieron** en Xalapa, Veracruz para pedir a la SCJN que detenga reforma promovida por AMLO. FOTO: CUATROSCURO



Piden a ministros basar análisis en Carta Magna

# En manos de SCJN decidir legalidad de reforma electoral

• En unas 100 ciudades se registraron manifestaciones en defensa del INE

Redacción, Jorge Manríez y Maritza Pérez  
politico@eleconomista.mx

**T**ras diversas marchas que se registraron alrededor de distintas ciudades de la República mexicana en contra de la reforma electoral conocida como “plan B”, impulsada por el presidente Andrés Manuel López Obrador, ahora la decisión de declarar si estos cambios tienen o no fundamentos constitucionales recaerá en la Suprema Corte de Justicia de la Nación (SCJN).

Para la primera parte de la reforma que se aprobó a finales del 2022 y que ya se publicó en el Diario Oficial de la Federación, existen diversos recursos impulsados por el mismo Instituto Nacional Electoral, partidos de oposición y municipios, en contra de los cambios a las leyes que buscan, entre otras cosas, que los funcionarios puedan emitir opiniones políticas en época de veda electoral.

En ciudades de los 32 estados de la República mexicana se realizaron concentraciones de personas que salieron a las calles en defen-

sa del Instituto Nacional Electoral (INE).

A la par de la de la CDMX en donde autoridades y organizadores tienen un conteo de más de 90,000 asistentes, en Toluca, las personas manifestantes se reunieron en la Glorieta de la Independencia.

Por su parte, en Monterrey, Nuevo León, la concentración rosa se dio cita en la Macroplaza. En imágenes y videos, se pudo observar la Explanada de los Héroes visiblemente llena por personas en favor del Instituto.

En Guadalajara, la Coordinación Municipal de Protección Civil y Bomberos informaron que 26,000 manifestantes se reunieron para protestar contra el “plan B” del presidente, en la Plaza de la Liberación.

En un video se observa que, en Tampico, Tamaulipas, un contingente de personas caminaban rumbo a la Plaza de la Libertad con la consigna del “INE no se toca”.

Cosa similar ocurrió en Colima, donde la cita fue en punto de las 10:00 horas en el Jardín Núñez. En una imagen, se observó un contingente de personas, encabezadas por una pancarta que rezaba “¡No lo permitas!, ese es tu derecho =MiVotoNoSeToca”.

En León, Guanajuato, los manifestantes se reunieron alrededor del Arco de la Calzada, de la que partieron con consignas y batucadas, en favor del Instituto, rumbo al centro de la ciudad.

Por otro lado, en Acapulco unas 600 personas, según información del diario *El Sur*, se reunieron en la zona de la asta bandera en la Playa Papagayo para marchar en dirección al parque de la Reina.

En Mérida, Yucatán, al finalizar la protesta en favor del INE los asistentes en el Monumento a la Patria entonaron el himno nacional.

De acuerdo con las organizaciones convocantes fueron unas 100 ciudades del país en las que se registraron marchas en favor del INE.

## Casos en el extranjero

“Mi voto no se toca”, gritaron hombres y mujeres que se reunieron en la sede de las Naciones Unidas, en Ginebra, Suiza, en contra del Plan B de AMLO.

En Madrid, España, bajo la consigna “El INE somos todos”, algunas personas se reunieron a las afueras de la Embajada de México. Además, denunciaron que el presidente López Obrador ha estado gobernando con mentiras y una narrativa falsa que ahora quiere destruir al INE.

**“Es derecho de los ciudadanos”**

En la capital del país, las consignas lanzadas por los manifestantes pidieron a ministros de la SCJN invalidar el llamado “plan B”. El ministro en retiro de la Suprema Corte, José Ramón Cossío y la periodista y activista Beatriz Pagés, fueron los oradores designados para la manifestación.

El primero destacó que ante los señalamientos del presidente contra quienes han promovido estos juicios, aclaró que “en ello no hay nada de extraordinario, no hay una conspiración, es derecho de los ciudadanos contenidos en la Constitución”.

“El presidente ha dicho que la corrupción de los ministros quedará evidenciada si invalidan sus reformas, por el contrario, los ministros sólo podrían ser considerados corruptos si desconocen lo dispuesto en los artículos constitucionales que detalladamente regulan los órganos y los procedimientos electorales (...) el presidente ha dicho que si declaran la inconstitucionalidad de las reformas serán aliados de los más privilegiados de nuestra población, y esto no es así”.

“En las próximas semanas, las señoras y señores ministros tendrán la oportunidad de demostrarse, y de demostrarnos, si los calificativos presidenciales tienen o no fundamento (...) No veo cómo los ministros podrían declarar la constitucionalidad de las reformas legales que de manera tan lamentable han disminuido los derechos políticos de las mujeres”, dijo.

José Ramón Cossío dijo que los asistentes a la marcha ofrecen un voto de confianza a los integrantes de la SCJN.

**Posturas en el Congreso**

Por su parte, diferentes líderes

parlamentarios de la alianza Va por México (PAN, PRI y PRD), destacaron la participación ciudadana.

Santiago Creel (PAN), presidente de la Mesa Directiva de la Cámara de Diputados, sostuvo que continuará defendiendo al INE, al igual que luchará porque los comicios sean garantizados en todo el país.

A la marcha, también acudió el coordinador del PAN en la Cámara de Diputados, Jorge Romero Herrera, quien sostuvo que “mexicanas y mexicanos salimos hoy a defender la democracia”.

Al tiempo que adelantó que su bancada pondrá todo de su parte para que se logre una elección de consejeras y consejeros libre, transparente y democrática.

Por otro lado, el diputado Ignacio Mier Velasco, coordinador del Grupo Parlamentario de Morena, expresó que la movilización de este domingo está sustentada en las mentiras que los conservadores impulsaron para salvaguardar intereses económicos particulares.



**Mi Voto no se toca. Defendamos nuestra democracia y a nuestros órganos autónomos. Hoy salimos a las calles a fortalecer nuestras libertades y derechos constitucionales. =MiVoto.NoSeToca =Marcha 26Febrero =”.**

**Jesús Zambrano,**  
líder del PRD.



**¡México está despertando! En el Zócalo ca pitahino, miles y miles de mexicanos salimos a exigir que =El NE.NoSeToca y que no permitiremos que destruyan nuestra democracia.**

**En el 2024, coregírenos el rumbo del país.**

**=MiVoto.NoSeToca”.**

**Marko Cortés,**  
presidente del PAN



**¡México nos necesita unidos y firmes en la defensa de la democracia, juntos estamos dando la batalla y demostrando que lo más importante es nuestro país! =MiVoto.NoSeToca =El NE.NoSeToca”.**

**Alejandro Moreno,**  
presidente del PRI.



PERIÓDICO	PÁGINA	FECHA	SECCIÓN
EL ECONOMISTA	PP-2-38-39	27/02/2023	LEGISLATIVO



Entre las manifestaciones más grandes en favor del INE ayer se reportaron las de Jalisco, Edomex y Nuevo León.

FOTOS: CUARTOSURCO

